

daß aus dem Nichts, aus dem Unfruchtbaren Oasenleben aufblühen konnte.

Immer war es ein Marabuh, ein Heiliger, der auf der Pilgerschaft, am Ende seiner irdischen Kräfte, bei Sonnenuntergang eine Quelle erweckte und andern Tags im Schatten der ersten Palmen aufwachte, die zu Oasen anwachsend, das unwiderlegliche Mirakel überlieferten, Eine Quelle, Feuchte; da sie alles Existenznötige hergibt: wären Maschinen solcher Einfachheit fähig?

Schummriges Felsengebäck aus Tonerde, Dünger und Sand; amphitheatralisches Geklüft, wo der Araber horstet; zwei kalkige Maulwurfskuppeln die Moschee. Aber das Werk dieser Gehäuse arbeitet ebenso reichhaltig wie jedes der großen europäischen Kapitalen. Aber daß diese Unscheinbarkeit sich mit so raffinierten, so ausgetüftelten Genüssen trifft, macht sie dem Fremden unerfaßbar. Unfaßbar die Basis, das Gesetz, das den Islam mit fünf simpelsten Vorschriften und durch die Schönheit seiner Verse regiert.